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 ASSOCIATION DES AMIS DE                           
SAINT NICOLAS DES LORRAINS  

                        DE ROME 

 COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLEE GENERALE  

   DU 3 JUIN 2023 A AUDUN LE TICHE 

A la Salle Polyvalente MANDELA de la MJC d’AUDUN - LE – TICHE, le samedi 3 juin 2023 à 9 heures. 

Mme Viviane FATTORELLI, Maire d’Audun - Le – Tiche, a mis gracieusement à la disposition de 
l’Association la salle polyvalente Mandela de la Maison des Jeunes et de la Culture.  

1. Allocution d’ouverture par Gabriel VILLEROY de GALHAU, Président de l’Association 

Chers amis,          

Je vous avais dit l'an dernier au cours de notre Assemblée Générale 
à Montmédy que j'étais un président heureux. Eh bien je pourrais 
recommencer aujourd'hui quand je vois combien vous êtes nombreux 
à faire un déplacement parfois long pour nous rejoindre. Il est vrai 
que nous ― et quand je dis "nous", je devrais plutôt dire Denis, merci 
à lui ― nous efforçons de trouver des idées originales mais je pense 
aussi que c'est un signe de vitalité de notre association. Il est vrai 
aussi qu'à notre époque où force est de constater qu'on entend et on 
voit beaucoup d'inepties (et je suis poli) ― je pense par exemple à 
nos têtes pensantes de la Cour des Comptes qui s'avisent que nos 
vaches dans nos verts pâturages pètent et rotent beaucoup trop ― il 
est important de pouvoir se raccrocher à des valeurs éprouvées que 
sont entre autres l'histoire et le patrimoine dont on peut dire qu'elles 
sont un peu les piliers de notre association. 

C'est ainsi que nous nous retrouvons ce matin dans cette petite ville 
d'Audun-le-Tiche dans laquelle personnellement je n'avais jamais mis 
les pieds de même sans doute que beaucoup d'entre nous. Madame 
le Maire de la ville est malheureusement absente mais a permis 
néanmoins d'organiser notre réunion dans les meilleures conditions. 

Je vous ai dit que je n'étais jamais venu à Audun-le-Tiche et j'en suis un peu honteux car c'est pourtant ici 
qu'est née la société Villeroy & Boch il y a exactement 275 ans. Ou plutôt, pour être plus  précis, c'est la 
société Boch qui a commencé ici lorsque le fondateur Pierre-Joseph y a créé une poterie donc en 1748 
avant de s'installer une vingtaine d'années plus tard à Luxembourg puis à Mettlach où nous avions 
organisé une précédente Assemblée Générale il y a quelques années. Nous aurons tout à l'heure 
l'occasion de voir quelques pièces au musée que nous allons visiter. Ne vous attendez pas à voir de la 
porcelaine fine mais des objets rudimentaires en poterie grossière. Mais la suite de l'histoire fera la preuve 
qu'il faut un début à tout.        

Mais avant cela, nous aurons la partie plus formelle de notre assemblée avec le rapport moral qui vous 
sera présenté par Denis. Vous saurez tout sur l'activité passée et à venir de votre association, en particulier 
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notre prochain voyage à Rome pour lequel vous avez déjà reçu le programme et pour dans un an, un 
voyage à Malte. 

Viendra ensuite le rapport financier et les comptes présentés par notre trésorière Brigitte Schamber et 
contrôlés par Georges de Romémont. Qu'il me soit permis à cette occasion de remercier ce Nicolas Lorrain 
qui vous envoie régulièrement des mails. Beaucoup d'entre vous auront compris que sous ce nom 
astucieusement choisi se cache en réalité un binôme d'une redoutable efficacité à savoir notre trésorière 
Brigitte que je viens d'évoquer et notre secrétaire Evelyne Larret. On ne s'imagine pas toujours bien le 
travail nécessaire pour assurer le bon fonctionnement d'une association comme la nôtre en particulier à 
l'approche de nos manifestations diverses : voyages, assemblées, conseils etc. Un grand merci à elles. 
(Applaudissements). 

Je ne vous apprendrai rien en vous disant que  la Lorraine est mitoyenne de trois pays et que la notion 
d'Europe est fortement ancrée dans nos gènes. C'est ainsi qu'après avoir fait une incursion en Sarre, donc 
en Allemagne pour une AG à Mettlach que j'évoquais à l'instant nous sommes allés l'an dernier en 
Belgique à l'abbaye d'Orval. Pour boucler la boucle, nous irons tout à l'heure au Luxembourg, pour 
déjeuner tout d'abord, puis pour visiter le nouveau et impressionnant site d'Esch-Belval sorti de terre sur 
d'anciennes friches industrielles. 

Voilà, devant ce programme bien chargé, je ne veux pas allonger mon discours ni déflorer ce que d'autres 
vont vous dire et il me reste à vous souhaiter de passer une très agréable journée, avec le beau temps en 
prime. 

Je passe la parole au Père Corneloup qui va nous faire part d'un passionnant projet qu'il est en train de 
développer avant que nous reprenions le fil de notre AG. 

2. Présentation par le Père Grégoire CORNELOUP de son projet du Mont des Saints 

Le Père Corneloup, prêtre et curé, présente avec un enthousiasme communicatif, le projet du Mont des 
Saints. 

 « Le Mont des Saints est la création, au 
cœur de la Lorraine, d’un site accueillant des 
dizaines de statues des Saints et Saintes de 
Lorraine. Implanté en harmonie avec son 
environnement rural, le Mont des Saints est 
un élan humain qui fédère de nombreux 
acteurs. Inspiré par la Vallée des Saints en 
Bretagne, il vise le développement intégral 
du secteur sur lequel il est implanté. 
Le Mont des Saints prévoit d’installer sur une 
colline dominant le centre mosellan (332m), 
un belvédère avec une création 

contemporaine de Christ en Ascension. 
Immédiatement entouré des 3 évêques fondateurs des diocèses lorrains, le Christ est visible de loin. Les 
statues de saints et saintes de toute la Lorraine seront installées chaque année. Saint Nicolas, patron de la 
Lorraine, est installé dès 2023 à l’entrée du site. 
Situé au cœur de la Lorraine, le Mont des Saints s’implante sur un terrain de prairie de 4 ha, propriété de 
l’Eglise. Il domine la campagne à 360° dont le village d’Achain, petite commune du Saulnois de 75 
habitants. 
Le Mont des Saints veut être un exemple de concorde entre l’Eglise et les collectivités notamment au 
service du Bien commun. Il souhaite renouveler au 21ème siècle l’âme lorraine si chère au grand lorrain 
qu’est Robert Schuman. En ce sens, il est une œuvre inspirée par le Père de l’Europe. 
Le Mont des Saints veut cristalliser les énergies et transmettre l’espérance d’un monde plus humain… 

Etapes de la réalisation : 
- De janvier à mai 2023 : présentation du Mont des Saints, recherche de mécènes, communication, 

préparation d’un symposium. 
- 11 juin – 15 juillet 2023 : symposium à Achain pour la réalisation de la première sculpture : Saint 

Nicolas, patron de la Lorraine et des lorrains. Animations autour de la sculpture sur place et à 
Morhange pour la population. 
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- 15 juillet 2023 à 15h : installation et bénédiction de la statue à Achain. 
- 2023 – 2024 : déploiement du Mont des Saints par la réalisation des 3 statues suivantes : St 

Mansuy, St Saintin et St Clément (premiers évêques des diocèses de Lorraine). Préparation d’un 
belvédère. 

Pour suivre la progression du projet, rendez-vous sur le site internet /www.montdessaints.fr/  
ou sur les réseaux sociaux : Le Mont Des Saints (Facebook, Instagram) 
12 rue Saint Pierre, 57340 Morhange. Téléphone : 03 87 05 30 66. Mail : lemontdessaints@gmail.com  

Chacune des statues coûte environ 20 000 €. Le financement est participatif. Les dons bénéficient de 
reçus fiscaux. Soutenez les premières statues par un versement à « Conseil de Fabrique d’Achain ». 
RIB : 16106 00016 96026523564 48 
IBAN : FR76 1610 6000 1696 0265 2356 448. » 
Extraits du fascicule « Mont des Saints : une aventure humaine, une aventure Lorraine »  

3. Compte-rendu d’activités et Rapport moral par Denis SCHAMING, Chancelier 

« Je suis très heureux de vous présenter une fois encore mon 
rapport moral. 
J’ai été élu Chancelier de notre belle Association lors de 
l’Assemblée générale de l’année 2002 et je suis toujours aussi 
enthousiaste et motivé pour vous présenter ce rapport 
d’activités plus de vingt années après cette élection. 
Je souhaiterais commencer par des remerciements. 
Merci, en tout premier lieu, à la magnifique équipe constituée 
par notre Secrétaire Évelyne Larret et notre Trésorière Brigitte 
Schamber dont je veux saluer le dévouement et la 
compétence jamais mis en défaut. Je voudrais souligner la 
qualité de la préparation de nos réunions statutaires en 
particulier comme celle d’aujourd’hui qui supposent, comme 
vous pouvez l’imaginer, de nombreuses démarches. 
Merci à Jean-Marie et Maria Triacca qui se mettent à votre 
service pour l’organisation de certains des rendez-vous 
romains et pour renseigner inlassablement tous nos 
participants sur le programme de la Saint Nicolas. 
Leur concours est précieux aussi pour les relations avec toutes les autorités italiennes. 
Un merci spécial à Patricia Maurice qui accepte toujours avec beaucoup de générosité de mettre en page 
nos programmes. C’est un travail qui exige précision et méthode et qui suppose beaucoup d’allers-retours. 
Elle le fait avec compétence et gentillesse, tout à fait bénévolement et spontanément, malgré une activité 
professionnelle débordante. 
Merci à Georges de Romémont pour le concours qu’il apporte à la vérification de nos comptes et à ses 
conseils avisés. 
Enfin, permettez-moi de remercier ma chère épouse dont le concours est aussi discret qu’efficace. Sans 
son appui constant, je ne pourrai mener à bien toutes les activités qui m’occupent à plein temps bien que je 
sois en retraite depuis un an maintenant. 
Je voudrais vous remercier toutes et tous pour votre présence ce matin à Audun-le-Tiche. 
Permettez-moi de saluer en votre nom mon ami Yves Wendling, Consul honoraire du Luxembourg qui nous 
a beaucoup aidé pour l’édition 2021 en particulier de notre voyage traditionnel à Rome. 
Malgré l’absence ce matin d’un élu représentant la commune d’Audun-le-Tiche, je souhaite remercier la 
municipalité pour la mise à disposition gracieuse de cette salle. 

Les adhérents  
On estime le nombre d’Amis au sens large de notre Association à environ quatre cents personnes. Parmi 
ces Amis, il y a ceux comme vous qui sont adhérents c’est-à-dire à jour de leurs cotisations. 
Beaucoup -et on peut le regretter- paient seulement leur écot au moment d’un des voyages proposés par 
notre Association. 
Nous nous réjouissons de l’intérêt croissant que suscite notre Association au fil des années. 
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Les années COVID ont vu -chez nous comme ailleurs- une chute des adhésions. Nous n’avions pourtant 
pas remis en cause la totalité de nos 
projets ni nos activités. Mais ce 
phénomène a été constaté partout. 
Le nombre de cotisants a tendance 
à augmenter en particulier lors des 
années impaires soit celles au cours 
desquels nous organisons notre 
déplacement à Rome. À la date 
d’aujourd’hui, nous serions 241 
membres à jour de cotisations - 
chiffre honorable- et je ne doute pas 
de l’accroissement de ce chiffre 
dans les semaines et mois à venir, 
au fur et à mesure des inscriptions 

pour Rome. 

Nos réunions statutaires 
Nous avons eu deux réunions statutaires, un Bureau restreint le 13 décembre 2022 et un Conseil 
d’administration le 3 mai dernier qui a, conformément à nos statuts, arrêté l’ordre du jour et la date de la 
présente Assemblée générale. 
Nous avons constaté, avec le Président, la très forte fréquentation de ce Conseil (avec la présence de trois 
Vice-Présidents sur quatre) et la quasi-totalité des membres. Cette présence massive de nos 
administrateurs est un véritable encouragement pour nous.  

Nos prochaines assemblées générales 
Le principe que nous avons respecté jusqu’à présent est celui de tourner dans chacun de nos quatre 
départements. 
Cette année, nous sommes en Moselle, dans un secteur transfrontalier. 
Je vous propose quelques pistes pour les années à venir :  

- le Pays du Saintois : Colline de Sion et Vaudémont (et éventuellement Haroué), 
- le Pays de Jeanne d’Arc : Domrémy (avec une extension à Vaucouleurs), 
- le Pays de Bitche : les cristalleries (extension sur Lalique à Wingen sur Moder ?) 

Des conférences pourraient être prévues : par exemple Barrès et la Colline de Sion ; un thème 
johannique… 
Le Bureau puis le Conseil prendront la décision quant aux lieux. Nous restons attentifs à toutes vos 
propositions. 

Les archives de l’association 
Le Conseil d’administration a approuvé la finalisation d ‘un contrat de dépôt de nos archives 
aux Archives départementales de Meurthe et Moselle. 
Francine Roze est chargée de les rassembler et d’en effectuer le dépôt auprès de ce 
service après que la convention sera approuvée par l’Assemblée départementale et signée 
par notre Président. 
Il s’agit de rassembler les archives depuis 1956 dont les origines sont diverses. Elles 
proviennent pour l’essentiel de Maxime et Bernard Guerrier de Dumast ; d’Hubert Collin, 
mon prédécesseur, du Docteur Hachet, de Francine Roze qui a été secrétaire trésorière et 
de mes propres archives de Chancelier depuis 2002. 

Les nouvelles de Rome 
Nous avons une nouvelle Ambassadrice en la personne de Florence Mangin. Lorsque nous l’avons 
rencontré avec le Président à l’automne 2022, nous avons eu le sentiment de quelqu’un de très attentif à 
l’égard de notre Association. 
Un nouvel Administrateur des Pieux a également été nommé. Il s’agit du Père Escande, un dominicain, qui 
a déjà pris contact avec nous. 
L’Ambassade auprès du Saint Siège prépare d’ores et déjà l’Année Sainte 2025 et souhaite s’appuyer sur 
le réseau des associations « régionales » telle que la nôtre. 
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Ce réseau est en cours de constitution : sur notre modèle, les Bourguignons et Franc comtois ont créé 
récemment leur Association d’Amis. C’est mon homologue de la Fondation du patrimoine en Bourgogne, 
Jean-Christophe Bonnard qui était à la manœuvre pour la création de l’Association. Le Bureau de 
l’association - présidé par Louis de Broissia - sera présent à nos manifestations en décembre prochain. 
J’ai, de même, contacté Bernadette Malgorn, ancienne Préfète de la Région Lorraine, aujourd’hui en 
retraite et élue de Brest pour la création d’une association des Amis de Saint Yves des Bretons. Je sais 
qu’elle y travaille. J’espère que nous aurons de bonnes nouvelles d’ici notre Saint Nicolas. 
Par ailleurs, j’ai pris contact -sur les indications de JC Bonnard- avec le Professeur Michaud, Président de 
la Commission archéologique et littéraire de Narbonne qui entretient des liens étroits avec l’église de la 
Trinité des Monts laquelle a des liens historiques avec Narbonne et l’Occitanie. Une vigne a d’ailleurs été 
plantée par des vignerons de l’Aude dans les jardins de l’église ; une vigne vendangée chaque année par 
des vignerons de cette région. Il n’est pas impossible que des représentants de cette région soient 
également présents en décembre prochain avec nous. 
Le cercle des régions s’élargit donc. Avec encore une nouvelle région mais dont l’église ne relève pas des 
Pieux établissements et pour cause car elle est d’origine italienne. 
Il s’agit de la Corse et de la Basilique Saint Chrysogone d’Aquilée, une des plus anciennes églises de 
Rome, située dans le Trastevere. 
Sur les indications de JC Bonnard, j’ai adressé un message, resté sans réponse à ce jour, à un 
correspondant proche de l’exécutif de la collectivité corse. Je sais néanmoins que le message est passé. 
Peut-être y aura-t-il un représentant corse à nos manifestations en décembre ?  
Cette basilique mérite assurément une prochaine visite : je suggère de l’inscrire à notre programme de la 
Saint Nicolas 2025. 

Les perspectives pour 2025  
L’Ambassade souhaite une année des églises françaises à Rome. 
À cet égard, le Président de la Région Grand Est a récemment visité notre église et rencontré notre 
Ambassadrice. Il s’est déclaré prêt à un partenariat pour 2025. 
Nous devrons réfléchir à des actions possibles. Deux pistes : l’édition d’un beau livre sur l’histoire de notre 
Association qui fêtera son soixante dixième anniversaire (1956 2026) à la faveur d’un travail sur nos 
archives. 
Deuxième idée : une exposition permanente à Saint Nicolas sur panneaux souples et démontables des 
principales figures catholiques de notre région : notre Pape lorrain, Léon IX de Dabo ; Pierre Fourier et Alix 
Le Clerc ; Jeanne d’Arc ; Charles de Foucault, Cardinal Tisserant ; Robert Schuman… et quelques autres 
dont Saint Nicolas bien sûr et l’histoire de la Basilique de Saint Nicolas de Port par exemple. 
Du côté de notre Recteur, d’autres souhaits se font jour : une demande de financement d’un poste de 
gardiennage de l’église pendant cet événement de telle sorte que l’église reste ouverte et puisse être 
visitée en toute sécurité. 
Les évêques de Lorraine devront être sollicités également pour une bonne coordination des visites de 
groupes en provenance de Lorraine. 
L’Ambassade a le projet de réaliser pour 2025 avec les Pieux établissements, un ouvrage sur les églises 
françaises de Rome. J’ai été contacté et interviewé à ce sujet. A suivre donc. 
L’Ambassadrice a par ailleurs fait savoir qu’elle était favorable au retour dans notre église de la Vierge 
miraculeuse, tableau de petit format attribué au célèbre peintre Guido Reni, dit le Guide. 
Il conviendrait de réaliser une protection physique permanente de l’œuvre dans l’église. 
Je prendrai contact en ce sens avec l’administrateur des Pieux établissements. 
Ce retour pourrait être solennisé lors de notre Saint Nicolas 2025.  
Nous aurons l’occasion de revenir sur ces perspectives de partenariat dans les prochains mois. 

À propos de l’Académie de Saint Nicolas 
Avec Francine Roze, je représentais notre Association, en présence des représentants de deux autres 
partenaires : la Confrérie de Saint Nicolas de Yutz représentée par Jean François Tritschler et l’Association 
Renaissance et Connaissance de la Basilique de Saint Nicolas de Port dont trois membres étaient 
présents. 
L’Académie décerne un Prix à une personnalité qui a contribué à faire connaître et rayonner le Saint Patron 
de la Lorraine. 
C’est Gérard Longuet, ancien Président de la Région Lorraine qui s’est vu attribuer ce Prix pour avoir été 
celui qui a impulsé la dynamique des travaux ayant conduit à une complète réhabilitation de l’église en 
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faisant voter, à l’unanimité des élus de l’assemblée régionale, un crédit destiné au ravalement des façades 
de notre sanctuaire. Ces travaux ont été inaugurés à la veille de l’Année sainte 2000. Le Saint Père, Saint 
Jean-Paul II, a reçu à cette occasion une délégation de notre Association au Vatican. 
Il est proposé de lui remettre ce Prix lors de la réception officielle à la Villa Bonaparte le 6 décembre 
prochain. 
Il a été convenu que par principe ce Prix devait être désormais remis en Lorraine. Ce serait donc la 
dernière fois qu’il sera remis à Rome. 

La Fondation Paul Poupard 
Nous avons été informés d’un projet de création d’un Centre culturel pour la Fondation Foi et Culture 
Cardinal Paul Poupard qui s’établirait dans des locaux appartenant à la Communauté des Sœurs de Marie 
Joseph et de la Miséricorde au Dorat (dans le Puy de Dôme). 
Nous sommes sollicités pour faire connaître ce lieu et orienter, si c’est possible, des dons destinés à 
financer les travaux de réhabilitation et d’adaptation des lieux. 
Pour l’instant, nous ne disposons que de trop peu d’éléments pour cerner la demande.  

Je passe à présent la parole à notre Trésorière et à notre Réviseur aux comptes. 
Je vous remercie pour votre attention. 

4. Compte-rendu financier par la Trésorière, Brigitte SCHAMBER et par le Réviseur aux 
comptes, Georges de ROMEMONT 

Pour mémoire. 

Le Président propose l’adoption du Rapport moral du Chancelier et du Rapport financier accompagné du 
rapport du Réviseur aux comptes. L’Assemblée Générale adopte ces rapports à l’unanimité des adhérents 
présents. 

5. Nos prochains voyages : 

Le voyage à Rome 
Deux thématiques cette année : un hommage au 
Cardinal Tisserant et notre amitié avec une région 
proche, la Bourgogne Franche Comté qui soutient les 
travaux actuellement réalisés sur leur église à Rome. 
Le programme figure in extenso dans le présent 
compte rendu. 
Les adhérents présents sont sollicités pour diffuser le 
programme sous forme numérique à leurs relations, 
amis et connaissances. 
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Le voyage à Malte  
Philippe Hiegel, qui était l’organisateur de notre dernier voyage en Terre Sainte lequel a connu un beau 
succès, est chargé de mettre un programme sur pied. 
Ce programme qui est actuellement à l’état d’esquisse sera présenté aux adhérents en septembre 
prochain. Il est important de noter d’ores et déjà les dates de ce voyage : du samedi 22 juin au jeudi 27 juin 
2024. 
 

Le Président, après avoir remercié l’assemblée, lève la séance à 11H. 

A l’issue de l’Assemblée Générale a eu lieu la visite guidée du musée 
archéologique d’Audun - le- Tiche. 

Le déjeuner s’est déroulé au Coyote Café, à Esch-Belval, au 
Luxembourg. 

À 15h, les adhérents ont visité le Haut-Fourneau et la Cité des Sciences de Belval. 

 

           Le Chancelier, 

           Denis SCHAMING
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